

ちくま

No. 76
2020.10.1

長野県千曲市



人生の先輩に聞きました

8月30日(日)、戸倉公民館で「敬老の日記念事業」として80歳を迎える方の記念写真撮影を行いました。撮影に来られた方の中から戸倉上山田中学校生徒会が敬老インタビューを行いました。

《主な掲載記事》

- | | |
|--------------------------|-----|
| 各館の活動報告 | 2 |
| 特集 8月からスタート！ 公民館講座・事業の紹介 | 3～5 |
| サークル紹介・わがまちの自慢 | 6 |
| リレーエッセイ | 7 |
| もっと知りたいふるさと | 8 |

**特集 8月からスタート！
公民館講座・事業の紹介**



オンライン会議前の基本操作を学ぶ

8月20日(木)、戸倉公民館では、千曲市ふれあい情報館で分館役員を対象に「Web会議体験学習会」を開催しました。

当日は、NPO法人エリアネット更埴の職員を講師に迎え、誰でも簡単にオンライン会議ができるWeb会議アプリ「Zoom」を使用しての体験学習を受講しました。

オンライン会議を体験する前には、未経験分館役員を対象にアプリ導入方法の基本操作方法を学びました。

Web会議体験は、午後7時から自宅と情報館あわせて20数名の参加でスタートしました。「新型コロナ禍で困ったこと」をテーマに6グループで15分間討議した結果、

作方法を学びました。

会議終了後の研修会アンケートには、Web会議体験学習会を受講して良かったとの感想が多く、その中でも、

今後Web会議を分館長会議・分館役員会議や研修会及び講座で使用したいとの回答が見られました。

いきいき創造学級番外編と講演会「防災講演会」を開催しました。講師に長野県危機管理防災課防災係米山雄樹さんをお招きし、「SNSによる住民と行政をつなぐ新たな形で災害を乗り越えるために」と題した講演をお聞きしました。



実際にWeb会議体験

8月28日(金)に上山田文化会館で第1回成人式実行委員会を開催しました。令和3年1月9日(土)、10日(日)の千曲市成人式に向け、各公民館から選出された17名により準備が始まりました。

例年どおりの成人式が開催されるかわからない状態のなか、一生に一度の成人式を新型コロナウイルス感染症対策を取り入れながら「思い出や記憶に残る成人式」にすることを目標に、実行委員全員で協力することを確認しました。

令和3年千曲市成人式 実行委員紹介



実行委員会の様子



成人式に向けての意気込み



実行委員長 丑澤 陽也
今年度はコロナの影響により規模の縮小という形での開催となる皆さんのが楽しめる式になるよう実行委員一丸となつて頑張ります。



副実行委員長 宮坂 仁

今は、新型コロナウイルスで成人式が開催出来るかどうかわかりませんが、開催に向け、自分にできることは精一杯頑張ってやりたいと思いま

Web会議体験学習会開催

第1回成人式実行委員会開催

8月から公民館講座・事業がスタートしました！

新型コロナウイルス感染拡大予防のため、順延となっていた公民館主催事業が8月から市内全6館で一斉に再開しました。各公民館の講座の様子や各種事業を紹介します。



正しい姿勢で発声練習

梅雨明けしたばかりの8月4日(火)、成人講座のトップを切つて、「レッツ・シング・アソング」が2ヶ月余り遅れて、始まりました。4月の申し込み日から、友人と「出かけるのは近くの医院とスーパーだけだね」と講座を楽しみにしていました。延期の期間がこれほど長くなるとは思いませんでした。

講座の開始時期は、「追つて連絡するのでお待ち下さい」と館長さんの言葉。開講を知らせる郵便が来てホッとするとともに、鈍った身体がレッスンについていけるか心配でした。

午後1時過ぎ、受講生が講堂に集まり出しました。消毒・検温・マスクと大変です。

開講式では、司会の主事さんから諸注意、館長さんの挨拶

屋代公民館

Let's sing a song
みんなで歌いましょう

岡澤 道子

「栄冠は君に輝く」「船頭可愛や」と続きます。聞き覚えはありますが歌ってみるとなかなか難しい曲です。黒板を使つて符号の意味、歌い方を教わり、水分補給、部屋の換気等をし、後半は前年度学んだ童謡・唱歌をおさらいし、終了です。先生には自作の楽譜や、マスクの心配までしていただき、公民館にはコロナ対策等でお世話になりました。

これから2月末まで、童謡からオペラまで、色々な曲を教わりたいと思います。無事に時間が過ぎますよう願うばかりです。



背筋を伸ばして

そのひとつに、埴生公民館で開催の「ボディーメンテナンス☆快活体操」の講座を今度も担当させていただくことになりました。

この講座は、講座名のごとく「快く毎日を過ごせること」を目的に運動をして、その生活を整えていく内容となっています。

まずは体を温め、かつ体内の脂肪燃焼の効果もある有酸素運動を行います。2000歩を目標に足踏みをしていきます。そこにちょこっと!?頭の体操も加えたりして、笑顔になります。

次に、ストレッチで体を伸ばしていきます。体が温まつてないので普段より手足が長まります。

みなさん、こんにちは！
埴生公民館成人講座講師の塙田佳代子です。千曲市内でダンス・ヨガ・健康体操の講師を務めてもう15年になります。四季折々、美しく変化していく冠着山を眺め、千曲川

埴生公民館

ボディーメンテナンス
☆快活体操
講師 塙田 佳代子

ニングをします。ボディーメンテナンスは美しい姿勢ですので、それには体の軸である腹筋・背筋・太ももの筋肉が重視されます。この筋肉を少しだけ増やすためのトレーニングです。何歳になつても筋肉はつきます！今どの筋肉をついているのか？どこに効くのか？と意識するだけで少ない回数でも充分ついてきます。運動するうえで、この意識が重要です。自分がどんな体になりたいのか？そうするにはどんな運動が適しているのか、相談しながらご参加いただけると効果は倍増すると思います。

屋代公民館でも「ミニボーラル腹筋トレーニング」の講座を担当しています。こちらの講座は、ボールを使用してより意識をもつて腹筋をつける内容です。

どちらの講座も元気と笑顔になつていただける楽しい内容です。また、仲間作りとしてご参加いただけるとより充実した講座になると思います。どうぞ、今年度もよろしくお願いいたします。

最後に、このような講座を開催してくださる千曲市に感謝です。

成人講座に参加して

若林 勝子

埴生公民館



脳トレをしながら楽しくレッスン

各公民館の成人講座は、身近な地域で受講料も安く学ぶことができ感謝しています。参加している世代は、人々人生の苦労を乗り越え、がんばって働き定年退職した方が多いと思います。自分自身のために自由に時間が使えることは素晴らしいことです。楽しんで一生懸命にやりました。各講座の指導者は実力があり、人間味があふれた魅力ある先生方です。

「歌声あわせて！愛唱歌」は、田島先生が最初にピアノを一曲弾いてくださいます。私たちの知っている曲が多く、手の動きや流れるような響きにうつとりし、幸せな気持ちで

人生の苦労を乗り越え、がんばって働き定年退職した方が多いと思います。自分自身のために自由に時間が使えることは素晴らしいことです。楽しんで一生懸命にやりました。各講座の指導者は実力があり、人間味があふれた魅力ある先生方です。

いっぱいになります。ステキなプレゼントです。

リンパケアと健康体操

春日 弘子

稻荷山公民館

（月）、ようやく成人講座「リンパケアと健康体操」の開講式となりました。

私は昨年から受講し始め

て、今年も楽しみに待っていました。ところが、新型コロナウイルスが世界中に広がり、いつ開講するか、わから

ました。なかつた状況のなか、開講の通知が届きとても嬉しかった

です。自粛生活の暗い気持ち

が、一気にふつ飛び、水を得た魚のようでした。

栗原先生のご指導は、今迄

生の指導方法は、美しい姿勢を大切にしています。維持で

きる体力作りを目標とし、そのためには酸素運動、ストレッチ、筋トレをバランスよく取り入れています。先生は、明るく元気があり、はつらつとされていて、20回の講座がとても楽しみです。

成人講座は健康と元気、社会参加することにより脳が活性化します。一個人にかえつて自由に伸びやかに心もはります。何事も楽しむことが一番です。

と伝授してやろう」とした心得者は私ぐらいで大いに恥じ入った。



耳を刺激！痛い！

男の料理教室

受講生

これから的人生、寝込まないよう、いつまでも自立して生きたいのは誰でも思っていることですよね。

一年通つて変わったことがあります。体温が36度以下だったのが、36度3分から36度7分に上がつたのです。リンパケアは足の指から始めて、ふくらはぎ、胸、首、顔、耳、

エプロンの試し着の背を妻に押されて料理教室の会場の八幡公民館へ。

講師の先生は、「大寿司」の鈴木土記大先生で、生徒は女性2人を含む8人である。昨年から継続の方もいて、「カラツとした天ぷらの揚げ方をかぼちゃの煮崩れ防止作業中

と伝えています。ステキなプレゼントです。

さっそくグループに分かれ、「夏野菜の焼き合せ」に取り掛かる。かぼちゃをして煮汁で煮る。長なすは4つ切りにして180度の油で揚げ、煮汁でさつと煮る。いんげんは煮汁で煮立て青煮にして冷ます。これでまず1品。同様に合い間を見ながら「力二力マ」とアボカドの春巻き揚げ「つるりんささ身のオクラソース」で合計3品出来上がった。

あつという間の2時間。コロナのため試食はできなかつたが、持ち帰つて力ミニさんには、「本格的ね」と感心された。月1回の教室で先生や生徒の皆さんと相親しみ、楽しみながら、ジジ自慢の1品を目指したい。



かぼちゃの煮崩れ防止作業中

八幡公民館 八幡つ子教室



しっかりと学んでいます

八幡小学校6年 松本 舞珀
私は、5年生から八幡つ子教室に通っています。

ここでは、地域の方に勉強を教わりながらやつています。学校の友達も一緒に勉強しているのでとても楽しいです。勉強がきらいだつたけど、ここに来たら、少しだけ得意になりました。

本当は5月から始まる予定でしたが、新型コロナウイルスの感染拡大により、8月からになってしましました。去年より回数が減つてしまつたのが残念ですが、その分、頑張りたいと思います。

八幡小学校5年 関 飛成
ぼくが八幡つ子教室に入つたのは、算数が好きで、もつと得意になりたいからです。

初心にかえつて2年生の九九からしてみたらよくできたので、小数のわり算の筆算をただのわり算の筆算と思えばかんたんになりました。でも100分の1のくらいになるとできないので、八幡つ子教室でできるようにがんばります。

まだ他にもパズルやクイズなど頭をはたらかせながら楽しくやるものがあるので、八幡つ子教室で2月までやりた

いです。
5年生は2人の先生についてもらっています。先生はやさしくていねいに教えてくれます。

10人の友達とがんばつて「できた！」という声がひびく教室にしたいです。



素敵に花を生けましょう

講師の意気込みという原稿依頼があつた時、正直困りました。ただ花好きで続けて来た「いけばな」ですし、私よりも適任な先生を大勢知っているからです。

戸倉公民館
いけばな
講師 米澤 好恵

八幡小学校5年 関 飛成
ぼくが八幡つ子教室に入つたのは、算数が好きで、もつと得意になりたいからです。

さて、今年は新型コロナウイルスが世界中に蔓延し、常にウイルスを意識して生活しなければならず、様々に催しも中止されています。願わくば良いワクチン・薬が早く出来て終息して欲しいですが、暫くは今までの生活スタイルを変えていかなくてはならないのかもしれません。

上山田公民館
ヨガ教室
宮島 美代子
何かと忙しい日々、年々身体を動かす機会が減ることによる運動不足と、さらにコロナ禍の中、自宅での引きこも家にいる時間が長くなつてくると、家中での癒しが欲しくなるよう、知人はガーデニングに興味を持つようになつたそうです。私も庭や畑に色々な花が植えてあるものをよく見かけ花好きの人は大勢いるところから思つています。

上山田公民館「ヨガ教室」は月2回程ですが、ゆっくりリラックスしながら身体を動かすので良くほぐれ、毎日を元気に過ごせる気がします。そして何より西山先生のお話



ヨガでリフレッシュ！

に耳を傾けながら、教室の皆さんと一緒に行うのが、とても楽しいと感じています。
先生はポーズを行う前に、身体をよくほぐす動作を入れて無理なく行えるように、ご指導ください、さらにボーズの効能や今どこに効いているのかも教えてください。生の花を飾る「いけばな」は、いける人の心や見る人の心に癒され、声をかけてくださる生徒一人一人に細かく目配り、声をかけてくださる気づかいに、とてもありがたく思います。

ヨガをすることで、「無理をしないで」「自分の心地よいと思う所で」と、自分自身の身体と心を見つめる良いきっかけになりました。

そして、身体をストレッチすることで代謝が上がり、良い姿勢になることで、自信にもつながると思います。講座が終了する頃には、より前向きな自分に出会えることを期待して、身体を動かすことをお楽しみたいと思います。

存知でしようか？ドライフラワーになるような植物を花束にして、逆さに吊るして部屋に飾るもので、素朴な雰囲気なかできません。

がインテリアに馴染み、ナチュラルに飾れるため、今の若い人の間で人気なのだそうです。

どうやらコロナ自粛で部屋に花を飾りたいと思う人が増えているようです。生の花を飾る「いけばな」は、いける人の心や見る人の心に癒され、声をかけてくださる生徒一人一人に細かく目配り、声をかけてくださる気づかいに、とてもありがたく思います。

サーケル紹介

短歌会 ひまわり歌会

稲荷山公民館 和田 茂男
治田公園の草叢に「草の実」のはじけるほどの音をしていのちひと世をやさしみにけり」という志村文寿先生の歌碑（昭和50年8月3日、更埴短歌会員寄贈）があります。

昭和51年に、先生は稲荷山公民館の成人講座を1年もち、さらに翌年稲荷山公民館で講師として、初代会長の清水ふくみさんを中心、「ひまわり歌会」を発足させました。

平成6年、志村先生がご病気のため、講師に白夜編集員の真島正子先生をお迎えし、会員は20人の最盛期をむかえました。平成28年、真島先生はご高齢で勇退し、現在は同じ白夜編集員の岩浅章先生にご指導をいただいています。

現在会員は12名で、毎月歌会を開催しています。

お陰で10月に424回を迎える歴史のある歌会です。内容は「現代秀歌」（永田和宏著）の勉強、さらに先生の資料による現代万葉集の具体例による勉強と、会員が提出した短歌の講評です。

**80歳をむかえる皆様へ
記念写真を贈呈**

戸倉公民館では、昭和30頃から80歳を迎える皆さんに記念写真を撮影して、四ツ切大写真を贈呈する事業を行つ

わがまちの 白慢



素敵な笑顔で「ハイ・チーズ」

会は毎月第2木曜日、1時からで、遅刻者は皆無、欠席退会はまれで、和やかに開催しています。短歌は長寿を誇ると言われています。皆さんも参加してみませんか。

人生の終末を短歌の華でござりましょう。一同お待ちしております。



文化祭で展示した力作

ています。

当時の撮影は写真同好会の「どんぐりクラブ」の方々が自慢の腕をふるつていました。そして、撮影した写真の披露は運動会の際、開催会場の戸倉小学校講堂で行つていました。

60数回を数える今年は、8月30日(日)に「敬老の日記念事業」としての記念写真撮影を公民館専門部員が、戸倉創造館小ホールで行いました。

当日は、戸倉上山田中学校

生徒会による敬老インタビューも併せて行われ、撮影に来られた方に、「中学生の頃の思い出」や「人生の先輩に聞いてみたいこと」等の内容についてお話を聞いていただきました。

私は、地域のお年寄りの方々とお話しをして、とにかくとても楽しかったです。そして、自分の考え方方が広がったように思います。

お年寄りの方の中には、戦争を体験した方もいて、お聞きした生活は、欲しい物が何でもすぐに手に入る今の時代とは大違いでした。その話を聞いて私は、何かを我慢したり物を大切にしたりすることが大事だと知りました。そして、今の戦争のない生活はありました。

しかし、新型コロナ感染予防で、インタビューはつい立

記念写真は9月中旬に、ご本人にお渡しをすることができます。

人生の先輩に聞きました

敬老インタビューをして

戸倉上山田中学校3年 中宮 梨果



つい立てごしに敬老インタビューをしています

てやマスク着用で行われたため表情が伝わらず、会話で変わった。私は「コロナがなければ

ところが、お年寄りの方々は「コロナなんて長い人生では少しのこと」と、皆さん前向きでした。小さなことは気にして、どつしりと構える姿に、私は憧れました。

私は、今回学んだことや、この貴重な経験を人生に活かすことで恩返しをしたいと思いました。有難うございました！

物写真的の記念館名は「岡本太郎記念館」の誤りです。申し訳ありませんでした。

お詫び

No.75号の2ページ目の無籍動

りませんでした。



楽知会のメンバーカード



ボランティアガイド「楽知会」
観光ガイドと生き甲斐

八幡 龍山 正明

千曲市のボランティアガイドとして、皆さまのご支援をいただき活動して十数年になります。この中で私が感じたことの一端をお話したいと思います。

平成19年千曲市観光課主催の「千曲市を楽しく知る講座」が4か月間開かれました。市内近辺の、何気なく見ていた木や道端の石、古い建物の歴史や文化等を知り、感激し、感動しました。

自分達だけのことにしておるのは、もつたないとの思

うです。

第1は、人を呼べる観光資源とそれを知つていただくことです。

千曲市には湯の町戸倉上山田温泉、武水別神社や娘捨景観、重要な伝統的建造物群保存地区の稻荷山、北國街道の矢代宿、森将軍塚古墳、雨宮坐日吉神社、雨宮の渡し、あんずの森と倉科等々たくさんの人々を引き付ける観光資源が多く存在しています。

また、令和2年6月に、「月の都千曲」が文化庁日本遺産

いから、ぜひ「千曲市に来る人や市内の多くの人にお伝えし、この感激をみんなのものにしたい。そして、皆でもつといろいろ学びたい」と、ボランティアガイド「楽知会」の発会になりました。

現在会員は30名弱で、活動として月1回の研修会、年1回の市外研修、市内ガイド、娘捨駅夜景ツアーやナイトビューリー娘捨・四季島・しなの鉄道ろくもん娘捨ツアーや、県や各団体へボランティアガイド講師派遣、娘捨民話の語り部等をしています。

観光ガイド活動を通じて3つの大切な、欠かすことのできないポイントがあると感じています。

第1は、人を呼べる観光資源とそれを知つていただくことです。

千曲市には湯の町戸倉上山田温泉、武水別神社や娘捨景観、重要な伝統的建造物群保存地区の稻荷山、北國街道の矢代宿、森将軍塚古墳、雨宮坐日吉神社、雨宮の渡し、あんずの森と倉科等々たくさんの人々を引き付ける観光資源が多く存在しています。

また、令和2年6月に、「月の都千曲」が文化庁日本遺産



好天に恵まれた棚田をガイドする

ドを「土地の言葉で」簡潔に伝えてくれます。

また、初めて会ったガイドとお客様は一期一会であるかもしれません、人と人のつながりが出来、ガイドが語る方言や、笑いの一言が旅の思い出をより深いものにしてくれます。

最後になりましたが、私がガイドをしていて良かったこと生き甲斐と思っていることを、お話ししたいと思います。
①ガイドとはただの説明人ではありません。お会いした時から「お友達」になれるのです。
②ガイドはもちろん勉強したことをお客様にお伝えしますが、それだけではありません。ガイドは、会話を通して、お客様から「知識」と「元気」をいただけます。いただけたものは次のガイドの活力となり、更に良いものにすることができます。

皆さんも、観光地に向かうとき、あそこでは何が美味しいのかな?お土産は何を買おうかな?と思うでしょう。そして、観光地に来て思わず美味しいものや、素敵なお土産が手に入った時、この旅の楽しさや、思い出が倍増します。観光地には、このようなお店がぜひ必要です。

第3は、現地ガイドが存在することです。

観光地のガイドは、その土地の観光ポイントやエピソードをみませんか!

令和2年度 文化祭中止のお知らせ

新型コロナウイルス感染拡大防止のため、3地域で開催予定の文化祭は関係者で協議・検討した結果中止となりました。皆様には何卒ご理解いただきますようお願いいたします。

| 地区 | 開催予定日 | 会場 |
|-------------|--------------------|-----------|
| 第18回更埴地区文化祭 | 11月7日(土)~8日(日) | 更埴文化会館 |
| 第28回戸倉文化祭 | 11月14日(土)~15日(日) | 戸倉創造館 |
| 第50回上山田文化祭 | 10月31日(土)~11月1日(日) | 上山田文化会館ほか |





稲荷山城址

稲荷山城の存在

稲荷山城は天正11年（安土桃山時代1584年）に上杉景勝により築城された。天正10年には本能寺の変が起きている。城主は直江山城守直次間（540メートル）のおよそ2万1000坪（7万坪）であった。

商家の繁盛ぶり

関ヶ原の戦い（1600年）以降、戦乱の世から解放されおよそ300年にわたる江戸時代に入ると、農民は耕地を開墾し、千曲川の幾多の水害を乗り越えて畑地とした。養蚕が盛んになる前は綿を作った。その綿を桑原・塩崎をはじめ対岸地域からも売りに来た。

稲荷山城の存在

稲荷山城は天正11年（安土桃山時代1584年）に上杉景勝により築城された。天正10年には本能寺の変が起きていた。後々に細分され何分のかになって今日に至つている。また、人々の拠りどころとして神社・仏閣が創設された。

商家の繁盛ぶり

関ヶ原の戦い（1600年）以降、戦乱の世から解放されおよそ300年にわたる江戸時代に入ると、農民は耕地を開墾し、千曲川の幾多の水害を乗り越えて畑地とした。養蚕が盛んになる前は綿を作った。その綿を桑原・塩崎をはじめ対岸地域からも売りに来た。

はじめて

かつて商業の町として栄えた稲荷山は、いつごろからどのように形成されたのだろうか。また、桑原とともに中山道の洗馬宿から麻績宿を経て善光寺に至る、善光寺街道の宿場としても栄えた。稲荷山城が築城され城下町として次第に町が形成され、在所の産物が集まる要衝として人・物が集まつた。

城下は城下割りをして道路・武家屋敷・商家・一般住居などに割り振られた。

城下は城下割りをして道路・武家屋敷・商家・一般住居などに割り振られた。その境を小路で区切り、城小路・馬出小路・問屋小路・柳小路・閻魔小路・御倉小路・河原小路・寺小路などと呼ばれる小路が張り巡らされた。屋敷割は間口二十四間に決められていて、後々に細分され何分のかになって今日に至つている。また、人々の拠りどころとして神社・仏閣が創設された。

稲荷山の町には綿を扱う問屋が多かつた。

稲荷山の町には綿を扱う問屋が多かつた。その帰りには日用雑貨を仕入れた。町は綿糸を紡ぐ人々や、売買する人々で賑わつた。

そして、明治期に入り綿から蚕糸に替わり、養蚕が広まり田畠は一面桑畠が広がつた。

そして、明治期に入り綿から蚕糸に替わり、養蚕が広まり田畠は一面桑畠が広がつた。このころには信州は有数の養蚕県となつた。なかでも稲荷山は繭問屋が十数軒と類を見ない特異な商業地として活況を呈していた。郵便局開設（明治5年）、稲荷山銀行設立（同13年）、後の六三銀行が開設され町並みも整えられた。明治20年の稲荷山は、全盛期で商家（大店）は113軒を数えた。

対岸地域からも売りに来た。

もっと知りたいふるやまと

76

商都

稲荷山隆盛記

※「もっと知りたいふるやまと」のバックナンバーは千曲市ホームページをご覧になれます。

三方押しの城として東側（背に千曲川）を除く南、北、西の三方に出撃できる構えの城（砦）であった。

築城とともに城下町が形成され人・物が集まり「市」が立ち、商いが生まれた。

城下は城下割りをして道路・武家屋敷・商家・一般住居などに割り振られた。その後、その境を小路で区切り、城小路・馬出小路・問屋小路・柳小路・閻魔小路・御倉小路・河原小路・寺小路などと呼ばれる小路が張り巡らされた。屋敷割は間口二十四間に決められていて、後々に細分され何分のかになって今日に至つている。また、人々の拠りどころとして神社・仏閣が創設された。

稲荷山の町には綿を扱う問屋が多かつた。その帰りには日用雑貨を仕入れた。町は綿糸を紡ぐ人々や、売買する人々で賑わつた。

そして、明治期に入り綿から蚕糸に替わり、養蚕が広まり田畠は一面桑畠が広がつた。このころには信州は有数の養蚕県となつた。なかでも稲荷山は繭問屋が十数軒と類を見ない特異な商業地として活況を呈していた。郵便局開設（明治5年）、稲荷山銀行設立（同13年）、後の六三銀行が開設され町並みも整えられた。明治20年の稲荷山は、全盛期で商家（大店）は113軒を数えた。

対岸地域からも売りに来た。

また生糸・繭・蚕種などの「蚕業」の他に呉服屋・小間物屋・医院・酒屋・割烹・旅館・料理屋などがひしめき商業の町として栄えた。

しかし、明治29年の国鉄篠ノ井線の着工は、広大な商圈を擁した稲荷山に大打撃を与えた。明治35年に塙尻まで鉄道が開通した数年後には売り上げが落ち込み、次第に稲荷山の活気は下降線をたどることとなつた。

稻荷山公民館長 中山洋一

中で、かつて商業の町として繁栄を築いた稲荷山の隆盛を知る良い機会と思い拙文を記した。ご笑読いただければ幸いです。

| | | | | | | |
|-----|-----|-------|-----|-----|-----|-----|
| 正 | 新田屋 | 高村選運店 | 池田屋 | 吉田屋 | 佐藤屋 | 山 |
| 〔正〕 | 新田屋 | 高村選運店 | 吉田屋 | 佐藤屋 | 山 | 〔山〕 |
| 〔正〕 | 新田屋 | 高村選運店 | 吉田屋 | 佐藤屋 | 山 | 〔山〕 |
| 〔正〕 | 新田屋 | 高村選運店 | 吉田屋 | 佐藤屋 | 山 | 〔山〕 |
| 〔正〕 | 新田屋 | 高村選運店 | 吉田屋 | 佐藤屋 | 山 | 〔山〕 |

明治20年頃の大店の一部
(資料は稲荷山公民館保管)

参考資料

『稲荷山四百年の歩み』
『更科埴科地方歴史年表』

【付記】

例年ならば、10月号は夏山ハイキング特集で、館報の表務し地域の方々と親交を結ぶ



昭和初期の稲荷山の町並み

編集後記

縁あつて稲荷山公民館に勤務し地域の方々と親交を結ぶ

は、医者と買い物、公民館でのサークル活動です。サークル活動は、現在唯一皆に会える場です。感染拡大のニュースを聞くたびに公民館使用が中止になるのではないかと心配になります。

コロナが終息するまでには、まだまだ長くかかりそうですが、感染予防につとめながら今までやろうと思っていたことをばつばつやつていこうと思つています。

（埴生 M）